



Débat thématique de haut niveau sur la mise en œuvre des objectifs de développement durable

Séance plénière : « Action à tous les niveaux et mise en œuvre sur le plan national »

Plenary: “Action at all levels: National implementation”

New York, le 21 avril 2016

Déclaration de la Suisse

Monsieur le Président,

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

L'adoption de l'Agenda 2030 a été un moment dignement célébré, et à juste titre. De concert avec l'Accord de Paris que nous signerons demain, 2015 fût une année de grand succès pour le multilatéralisme. Il faut maintenant se concentrer sur la concrétisation de ces projets. J'aimerais commencer par remercier le président de l'Assemblée générale pour cette occasion importante qu'il nous offre d'imprimer collectivement nos efforts de mise en œuvre d'un élan nouveau.

L'Agenda 2030 est la réponse positive à l'incertitude observée à l'échelle mondiale. Comme l'affirme le document final du Sommet consacré à l'adoption de l'Agenda, nous pensons sincèrement que « le monde sera meilleur en 2030 si nous atteignons nos objectifs ». Les objectifs qu'il annonce, étant intégrés et indissociables, marquent un changement fondamental de paradigme dans notre approche du développement sur le plan mondial, conciliant les trois dimensions du développement durable.

Les pays pionniers sont déterminants : nous devons créer une dynamique de mise en œuvre à l'échelle mondiale et la maintenir. Le niveau national doit être au cœur de cette transformation.

La tâche n'est simple pour aucun d'entre nous. Mais nous sommes encouragés par l'enthousiasme général en faveur de l'Agenda et par le nombre important de pays qui ont déjà annoncé leur intention de présenter les premières étapes de mise en œuvre lors de la réunion du Forum politique de haut niveau qui se tiendra cette année.

La Suisse fait partie de ces pays pionniers. En décembre dernier, le gouvernement suisse a fixé une phase de transition (jusqu'à 2018), sur la base de deux instruments clés qui guideront la mise en œuvre par la

Suisse de l'Agenda 2030 : la stratégie pour le développement durable 2016-2019 et le message du Conseil fédéral sur la coopération internationale. Cette phase de transition permettra de clarifier les structures, les procédures et les responsabilités en matière de mise en œuvre. Cette démarche comprendra les questions institutionnelles, questions de gouvernance, la transposition des objectifs dans le contexte national et dans des politiques sectorielles, l'adaptation de notre système de suivi national en fonction de l'Agenda 2030, l'analyse de l'état de mise en œuvre actuel en Suisse ainsi que le développement d'une stratégie d'implication des différents acteurs. La Suisse rédigera un rapport de référence ainsi qu'une analyse des lacunes concernant son niveau de mise en œuvre sur le plan national, mais aussi de son engagement au niveau international. Nous serons heureux de partager nos premières expériences avec d'autres en juillet prochain.

Les autres pays qui assument un rôle pionnier dans la mise en œuvre de l'Agenda dès la première heure nous ont fourni aujourd'hui de nombreuses sources d'inspiration. **Nous attendons beaucoup du Forum politique de haut niveau pour le développement durable qui aura lieu cette année.** Les chefs de gouvernement et les autres participants de nos capitales devraient repartir de cette réunion riches de nouvelles idées, de nouvelles perspectives, et, sans doute aussi avec

une certaine pression les poussant à faire progresser le développement durable dans leurs pays, en tant qu'entreprise conjointe de la communauté internationale.

Nous devons faire en sorte que ce soit vraiment le cas. Le prochain Forum politique de haut niveau pour le développement durable doit nous permettre d'innover et de tester de nouveaux modèles de collaboration.

Prenons des risques, n'ayons pas peur de la nouveauté. Et, surtout, aménageons-nous un espace où nous pourrions être différents, nous laisser inspirer et être à notre tour source d'inspiration. Le Forum politique de haut niveau pour le développement durable ne peut se contenter d'un simple changement de nom.

Le processus de négociation a créé un précieux précédent et de grandes attentes, tant chez nous qu'en dehors des Nations Unies. Le processus a été inclusif et a permis une vaste participation, Twitter étant même parfois devenu le principal canal de communication et les jeunes s'étant activement impliqués. Ne l'oublions pas en cours de route ! Cet agenda est celui des citoyens, créé par eux et pour eux.

Monsieur le Président, je vous remercie.

Unofficial translation

Mr President,

Excellencies,

Ladies and gentlemen,

The adoption of the 2030 Agenda was a moment of great celebration. Along with the Paris Agreement that will be signed tomorrow, 2015 was a great year for multilateralism. The focus needs to be on making that vision a reality. I would like to start by thanking the President of the General Assembly for providing us with the important opportunity today to collectively focus and generate momentum on implementation.

The 2030 Agenda is the positive answer to global uncertainty. We truly believe that, as the document states, “the world will be a better place in 2030 if we succeed in our objectives. The goals, that are integrated and interrelated, mark a fundamental paradigm shift in the way we will be approaching development globally, balancing the three dimensions of sustainable development.

Early movers are important: we need to create and sustain global momentum for implementation. And the national level must be the foundation of this transformation.

This is no easy task – not for any of us. But we are heartened by the global enthusiasm for this Agenda and the many countries which have already announced their intention to present initial steps for implementation at this year's meeting of the High-level Political Forum.

Switzerland is an early mover. In December last year, my government decided upon a transition phase up to 2018 based on two key instruments that will guide Switzerland's implementation of the 2030 Agenda: the National Sustainable Development Strategy and the Federal Dispatch on International Cooperation. This transition phase will clarify structures, procedures and responsibilities with respect to the implementation.

This includes institutional and governance issues, the translation of the goals into our national context and their transfer into sectoral policies, the expansion of our national monitoring system by the dimension of the 2030 Agenda, an analysis of the current state of implementation of the 2030 Agenda in Switzerland and a strategy for stakeholder involvement.

Switzerland will elaborate a Baseline Report and a Gap analysis with regards to its national level implementation, but also with regards to its international engagement. We look forward to sharing our initial experiences with others in July.

We have heard today many inspiring examples from other countries who are taking a leading role in early implementation. **We have high expectations for this year's HLPF.** This is the key meeting from which our leaders and colleagues from capitals should return energized with new ideas, new opportunities and an impetus to perform the agenda as joint task of the international community – and yes, also some pressure to take sustainable development forward.

We need to make sure that this can happen. This year's HLPF needs to be a place where we innovate and test new models of working together.

Let us take risks, try out new things. Above all, we need to grant ourselves the space to be different, to be inspired and to inspire. The HLPF cannot simply be the same old meeting with a new name. The negotiation process set a valuable precedent and created high expectations back home and beyond the UN. The process was inclusive and allowed for broad participation, even with Twitter as sometimes our main means of communication and with active involvement of the youth.

Let's remember this going forward. This is an Agenda of the people, by the people and for the people.

Thank you.